

Le vote chez les francs-maçons

D'après "La Franc-maçonnerie Pour les Nuls"
Philippe Benhamou, Christopher Hodapp, 2011

Pour voter dans la Grèce antique, une petite boule d'argile était remise à chaque votant, lequel déposait cette boule dans un récipient, choisi parmi plusieurs, pour désigner son candidat préféré.

Dans une loge maçonnique, il n'y a pas de carte d'électeur ni de machine électronique pour voter. Seuls les maîtres votent et il n'y a pas d'abstention. Lorsque la loge a besoin de prendre une décision importante, par exemple accepter un candidat, un débat contradictoire est mené où chacun peut s'exprimer librement, généralement en ne prenant la parole qu'une fois. Puis l'orateur fait une synthèse des débats et propose un vote.

Certains votes ont lieu à main levée, mais le Vénérable demande toujours au préalable si quelqu'un demande le vote "à bulletin secret" par un système, non de bulletins, mais de boules.

Le cas échéant, chaque maître reçoit de la part du maître des cérémonies une boule noire et une boule blanche. L'expert le suit et présente à chaque maître une urne blanche et une urne noire. Si le maître est d'accord avec les conclusions de l'orateur il met sa boule blanche dans l'urne blanche et sa boule noire dans l'urne noire. S'il n'est pas d'accord il met sa boule blanche dans l'urne noire et sa boule noire dans l'urne blanche. On appelle cela le vote et le contre-vote. L'abstention n'est pas autorisée.

À l'origine le contre-vote n'existait pas et on se contentait de placer une boule blanche dans l'urne si on était d'accord avec la proposition de vote, et une boule noire sinon. Pour refuser un candidat on plaçait donc une boule noire (*blak ball* en anglais, d'où vient l'expression française "blackbouler quelqu'un").